



今、そしてこれから

vol. 2

今回のテーマは
上水道の現状と問題点

上水道・下水道の

安芸高田市の上水道は、昭和30年頃から給水が始まり、約60年が経過。昭和50年頃から給水を開始した吉田・甲田地区の管路施設でも、50%以上が管路施設の法定耐用年数40年を越えた状態で運営を続けています。老朽化にともなうトラブルも増加しており、昨年、市内で発生した漏水工事は約120件。突発的な漏水による道路の陥没や断水などで市民生活に支障をきたしかねない状況です。また、約500kmの市内配水管路は大きな地震等の災害が起きた場合、配管が壊れる可能性もあり、長期間水道が使用できない不便な状況に陥る心配もあります。その他、浄水処理に使用している定期的な交換部品が、近い将来生産中止になるなど、現在の水道施設は様々な問題を抱えています。

次の世代に安定したサービスを提供し続けるためには、今、更新などの対策しておく必要があります。しかし、近年人口の減少など、様々な要因で使用水量は減少傾向にあり、それともない収益も減少しています。安芸高田市では、限られた財源の中で計画的に維持管理をし、一部業務を民間に委託して効率的に事業の運営をしています。また、水道の未普及地域の解消にも取り組み、生活に欠かすことのできない水の安定供給を行っています。

老朽化が要因の
様々なトラブルが
起きています



漏水工事の様子



漏水の様子



表面のコンクリートが
剥がれおちた
小原浄水場の階段



高齢者（定年後）雇用の成果と課題

高齢者の雇用の安定を図るため、平成24年4月に高齢者雇用安定法が改正され、法律第78号として公布、平成25年4月から施行されました。改正法によれば、就労希望者全員を段階的に65歳まで雇用するために、雇用者は定年年齢の引き上げ、継続雇用制度の導入、定年の廃止のいずれかの措置を講ずることが義務付けられています。

安芸高田市においても、将来に亘っての就労人材確保は主要な行政課題であります。少子高齢化が進んだ本市では、大変厳しい雇用状況があります。私は、これまで「もやい」による助け合い、男女共同参画社会による女性の社会進出や多文化共生社会による外国人の雇用施策の展開を図ってきました。中でも経験豊富な高齢者（定年退職後）雇用は、重要な課題として捉えています。（以下、高齢者（定年退職後）は高齢者と称する。）

一般的に労働者を雇用する上では、能力・仕事内容・成果の面を根底に考えますが、高齢者雇用の場合は、職場（組織）への貢献度や成果というよりも、生活支援の観点から雇用しているのが現状であります。この様な状況下では、高齢者雇用には限界があり、継続はむずかしいと思われます。新規採用時では長期間の人材育成が必要ですが、高齢者の採用の場合は、既に能力を有

しており、研修なしで即戦力としてその能力に賃金を払うという特性があります。雇用者はどうすれば採用した高齢者が職場（会社）に大きく貢献できるか、活用策を考える必要があります。高齢者の採用にあたっては、高齢者のために仕事をつくるのではなく、適材適所に応じた活用策を考える必要があると思います。



高齢者の賃金について考えると、定年前の賃金と比較して高い金額は求めない反面、ある程度融通の利く（自由な）働き方を希望される場合も多いため、雇用の命令による転勤・出張がないなど、働く場所・働く時間など雇用の指示命令には限度があります。

定年前の仕事内容と同じ場合は、勤務実績や成果に応じて賃金を決める事が出来きますが、仕事内容が違う場合は、職責や仕事量の調整が必要となり、賃金水準が下がることは

やむを得ません。高齢者の労働意欲を高めるために、このことを丁寧に説明し理解を深め、合意形成を図ることが大切です。

高齢者がいきいきと働くためには、労働意欲と姿勢を高めることが必要です。もちろん仕事をを行う上で高度な専門的技術を有していることは有効的ではありますが、それ以上に必要なことは、新しい役割をもった仕事により活躍していく意識や姿勢です。そのためには、健康的・意欲的に、定年前の地位や働き方に固執するなどの過去の実績にとらわれず、新しい役割を前向きに考えようといった気持ちの切り替えが大切です。また、新しい役割に沿った人間関係を構築する事も大切であり、職場の若い同僚の立場や目線で考え、助言を行うことが大切となります。さらには、仕事を行う上で、自身の情報機器の操作や処理能力が必要であると考えます。定年のかなり前から、定年後の働き方について考え、必要な準備をしておくことが大切です。

